



Sesión de información sobre los preparativos de la IV Cumbre CELAC-UE y el Foro de la Sociedad Civil ALC-UE 2025 Miércoles 10 de septiembre de 2025 Reunión en línea

Tabla de Contenidos

Resumen ejecutivo	1
Bienvenida	3
Situación de la IV Cumbre CELAC-UE	4
Debate abierto	5
Situación del Foro de la Sociedad Civil ALC-UE 2025	6
Sesión de preguntas y respuestas	8
Conclusión y próximos pasos	10

Resumen ejecutivo

Como parte del diálogo en curso con las organizaciones de la sociedad civil (OSC) y las autoridades locales (AL) en el marco del Foro sobre Políticas de Desarrollo (PFD), la Dirección General de Asociaciones Internacionales de la Comisión Europea y el Servicio Europeo de Acción Exterior (SEAE), en colaboración con el Ministerio de Asuntos Exteriores de Colombia, celebraron una sesión informativa en línea el 10 de septiembre de 2025. La sesión proporcionó actualizaciones sobre la IV Cumbre CELAC-UE 2025 (Santa Marta, Colombia, 9-10 de noviembre de 2025), y los preparativos del Foro de la Sociedad Civil ALC-UE 2025 (misma ubicación, 7-8 de noviembre), y ofreció a los participantes la oportunidad de plantear preguntas y buscar aclaraciones. La sesión informativa da seguimiento a una sesión de consulta celebrada el 29 de abril de 2025, durante la cual se proporcionó una visión general actualizada sobre los avances en la aplicación de la hoja de ruta UE-CELAC 2023-2025, haciendo especial hincapié en los preparativos de la IV Cumbre UE-CELAC, y en el compromiso con la sociedad civil en el período previo a la IV Cumbre UE-CELAC.

La reunión comenzó con un discurso de bienvenida a cargo de Erica Gerretsen, directora de Desarrollo Humano, Migración, Gobernanza y Paz de INTPA G, quien destacó que la sesión informativa refleja el firme compromiso de estrecha colaboración y diálogo continuo con las OSC en el marco de las relaciones bilaterales UE-ALC. La reunión es un seguimiento de la sesión de abril de 2025 que debatió la aplicación de la hoja de ruta UE-CELAC 2023-2025 y proporcionó actualizaciones sobre la IV Cumbre UE-CELAC 2025 y el Foro de la Sociedad Civil ALC-UE 2025 previsto. Desde entonces, se han realizado avances significativos, en particular en lo que respecta a la confirmación de las fechas del Foro de la Sociedad Civil ALC-UE en noviembre de 2025; la creación de un grupo director con organizaciones de la sociedad civil de ambas regiones; y la puesta en marcha de una convocatoria abierta de manifestaciones de interés en la que se invita a las organizaciones de la sociedad civil a solicitar su participación en el Foro antes del 14 de septiembre (23:59 CEST).

Posteriormente, José Ignacio Juliao Ali, Jefe de la Oficina de la CELAC en el Ministerio de Asuntos Exteriores de Colombia, informó sobre la situación de la próxima IV Cumbre CELAC-UE, que se organiza en un punto estratégico, coincidiendo con la COP30 en Brasil. Colombia está trabajando con los coordinadores nacionales de los países de la CELAC en el borrador de la Declaración CELAC-UE 2025/Santa Marta, un documento central que busca garantizar compromisos concretos y mensurables en materia de cooperación política, económica, social y ambiental. Destacó los principales ejes temáticos de la Cumbre: triple transición (ambiental/energética, digital y social); la autosuficiencia sanitaria y el acceso equitativo a los medicamentos; agricultura sostenible y seguridad alimentaria; y la igualdad de género.

Pelayo Castro Zuzuárregui, director/director gerente adjunto para las Américas del SEAE, también compartió ideas sobre la Cumbre, que será un evento clave en el compromiso con la región, ya que refuerza la asociación de la UE con la CELAC. La Cumbre será una oportunidad para profundizar la

relación en áreas clave: la democracia y el multilateralismo; mejorar los lazos comerciales y económicos; el clima, la energía y las interconexiones regionales; y la seguridad y la lucha contra la delincuencia organizada. También se concede gran importancia a la triple transición ecológica, digital y justa, en la que la estrategia Global Gateway es la punta de lanza para movilizar inversiones transformadoras sostenibles. El papel de las OSC es crucial, especialmente a la luz de los espacios reducidos en las OSC en ALC, por lo que es imperativo defenderlas y organizar reuniones como el próximo Foro de la Sociedad Civil ALC-UE. A continuación, la sala entabló un debate abierto, planteó preguntas y formuló sugerencias.

Posteriormente, **José Ignacio Juliao Ali** informó sobre la situación del próximo Foro de la Sociedad Civil ALC-UE, destacando su propósito de garantizar que las propuestas de las OSC sirvan de base a los debates de la IV Cumbre CELAC-UE y contribuyan a orientar los debates y decisiones de alto nivel hacia un desarrollo más sostenible, justo e inclusivo. Está previsto que el Foro adopte una Declaración Conjunta de la Sociedad Civil ALC-UE, que sería una hoja de ruta que sintetizará el consenso y las recomendaciones.

Félix Fernández-Shaw, Director de INTPA B Latin America & El Caribe; Relaciones con los países de ultramar & Territorios explicó que la convocatoria de candidaturas para participar en el Foro de la Sociedad Civil ALC-UE está abierta hasta el 14 de septiembre (23:59 CEST), y que el proceso de selección está siendo diseñado conjuntamente por Colombia y la UE. Se está prestando especial atención a garantizar la inclusión de las organizaciones juveniles, feministas, indígenas, medioambientales y comunitarias, con vistas a lograr una representación geográfica y temática equilibrada entre ALC y los países de la UE.

Susana Eróstegui, directora ejecutiva de la Red Boliviana de Cooperación Internacional, en representación de la Mesa de Articulación de las Asociaciones Nacionales de ONG y Plataformas Regionales de América Latina y el Caribe (MESA), y Andrés Rodríguez, Grupo Consultivo de la Juventud de Colombia, informaron a los participantes sobre la composición del Grupo de Pilotaje, el trabajo realizado hasta la fecha, el proyecto de orden del día, incluida la organización de las sesiones temáticas, y los próximos pasos previstos. A continuación, se atendieron preguntas y respuestas desde la sala.

José Ignacio Juliao Ali y Félix Fernández-Shaw cerraron el encuentro dando las gracias a todos por su participación. Subrayaron que las OSC forman parte del trabajo realizado entre las dos regiones, destacando la importancia de tener en cuenta sus puntos de vista y garantizar su participación activa en los debates e intercambios de ideas.

Los siguientes pasos y conclusiones principales son:

- Trabajos en curso para finalizar los preparativos del Foro de la Sociedad Civil ALC-UE, incluidos el orden del día, las sesiones y el proyecto de declaración conjunta de la sociedad civil ALC-UE.
- La Declaración Conjunta del Foro, elaborada por el Grupo de Pilotaje, estará determinada por los debates y los resultados de las sesiones del Foro.
- Se invita a las OSC a presentar <u>manifestaciones de interés</u> para participar en el Foro antes del 14 de septiembre de 2025, a las 23:59 CEST.
- Se anima a las OSC a seguir las actas de las reuniones del Grupo de Pilotaje, disponibles en <u>Capacity4Dev</u> y el <u>Espacio de Diálogo del PFD</u>, y a proporcionar información y sugerencias a los miembros del Grupo Director.
- El Foro solo podrá acoger hasta 200 participantes de la sociedad civil in situ. Si bien las sesiones principales se retransmitirán por Internet, no será posible participar activamente y participar virtualmente.
- Los criterios de selección para el Foro de participación están siendo diseñados conjuntamente por Colombia y la UE y garantizarán una cobertura geográfica y temática equilibrada en ALC y los países de la UE, así como la inclusión de diversos actores de la sociedad civil.
- Se está trabajando en la hoja de ruta UE-CELAC 2025-2027.
- Las organizaciones de la sociedad civil expresaron un interés reiterado en el pacto birregional sobre cuidados, la salud, la inclusión de los jóvenes, la transición justa y el cambio climático, y en la Agenda de Inversiones Global Gateway UE-ALC.
- Se formularon sugerencias para la elaboración de un informe o mecanismo de seguimiento en relación con el seguimiento de la evolución de la situación entre las Cumbres y los Foros.

Bienvenida

Erica Gerretsen, directora de INTPA G Humano, Desarrollo, Migración, Gobernanza y Paz, dio la bienvenida a todos a la sesión informativa sobre los preparativos de la IV Cumbre CELAC-UE y el Foro de la Sociedad Civil ALC-UE 2025, destacando que refleja el firme compromiso de estrecha colaboración y diálogo continuo con las OSC en el marco de las relaciones bilaterales UE-CELAC. La reunión da seguimiento al período de sesiones de abril de 2025 con organizaciones de la sociedad civil que debatieron la aplicación de la hoja de ruta 2023-2025 CELAC-UE y los preparativos iniciales para la próxima IV Cumbre CELAC-UE y el Foro de la Sociedad Civil ALC-UE. Desde entonces, se han realizado progresos significativos, en particular en lo que respecta a: confirmando las fechas del Foro de la Sociedad Civil ALC-UE de los días 7 y 8 de noviembre de 2025 en Santa Marta; la creación de un grupo director con organizaciones de la sociedad civil de ambas regiones, que actualmente está diseñando el proyecto de orden del día del Foro; y la puesta en marcha de una convocatoria abierta de manifestaciones de interés en la que se invite a las organizaciones de la sociedad civil a solicitar su participación en el Foro. Erica Gerretsen reitera que el Foro de la Sociedad Civil ALC-UE pretende ser lo más inclusivo posible. Invitó a los participantes a aportar al Grupo de Pilotaje contribuciones y

sugerencias sobre el proyecto de orden del día del Foro, subrayando el importante papel que desempeñan las organizaciones de la sociedad civil en la configuración de las relaciones birregionales.

Situación de la IV Cumbre CELAC-UE

José Ignacio Juliao Ali, Jefe de la Oficina de la CELAC en el Ministerio de Asuntos Exteriores de Colombia, informó sobre la situación de la próxima IV Cumbre CELAC-UE. Prevista para los días 9 y 10 de noviembre de 2025 en Santa Marta, la Cumbre reunirá a Jefes de Estado y de Gobierno, organizaciones internacionales y representantes del sector privado y de las organizaciones de la sociedad civil. La Cumbre se organiza en un punto estratégico, coincidiendo con la COP30 en Brasil. Esto proporcionará una mayor visibilidad internacional y reforzará las cuestiones clave del cambio climático, la sostenibilidad y la transición energética, al tiempo que servirá para evaluar los progresos realizados y fortalecer los vínculos entre las dos regiones. Colombia está trabajando con los coordinadores nacionales de los países de la CELAC en el borrador de la Declaración CELAC-UE 2025/Santa Marta, un documento central que busca garantizar compromisos concretos y mensurables en materia de cooperación política, económica, social y ambiental. El proceso de negociación se ha llevado a cabo en dos fases: en primer lugar, una fase intrarregional en la que los países de la CELAC construyan una posición común basada en el consenso, y en segundo lugar, el intercambio del texto con la UE para abrir negociaciones birregionales. El proceso está directamente relacionado con la Hoja de Ruta UE-CELAC 2025-2027 y con la Agenda de Inversiones Global Gateway UE-ALC, que moviliza recursos, inversiones y cooperación en favor de infraestructuras sostenibles, la digitalización, la transición ecológica, la resiliencia sanitaria y el desarrollo humano. Algunos de los objetivos son definir la hoja de ruta de la cooperación, dando prioridad a una transición energética justa, el desarrollo sostenible y la digitalización inclusiva. José Ignacio Juliao Ali reiteró que los ejes temáticos de la Cumbre incluyen la triple transición (energía, digital y ambiental); la autosuficiencia sanitaria y el acceso equitativo a los medicamentos; agricultura sostenible y seguridad alimentaria; y la igualdad de género.

Pelayo Castro Zuzuárregui, director general adjunto para las Américas del SEAE, explicó que, en medio de la turbulenta situación geopolítica, es importante que las dos regiones transmitan un mensaje de oportunidades, soluciones y cooperación, que se espera que se refleje en la Cumbre. Subrayó que ALC es un socio cercano y democrático para la UE, y destaca la importancia de encontrar juntos soluciones globales comunes. Esto, señaló, es la razón detrás de lo que aspiramos a lograr y por qué las Cumbres son valiosas, ya que cristalizan este tipo de compromisos políticos al más alto nivel. Pelayo Castro Zuzuárregui destacó la necesidad de soluciones globales e intereses comunes sobre temas relacionados con el multilateralismo, la paz y la seguridad, y la reforma del sistema internacional. Los acuerdos con México y Mercosur marcan un hito en este sentido, lo que indica que la región es parte de la solución, aunque los desafíos se enfrentan. Subrayó que la IV Cumbre CELAC-UE será un acto clave para el compromiso con la región, reforzando la asociación de la UE con la CELAC y brindando la oportunidad de profundizar la relación en ámbitos clave: la democracia y el multilateralismo; mejorar los lazos comerciales y económicos; el clima, la energía y las interconexiones

regionales; y la seguridad y la lucha contra la delincuencia organizada. En cuanto a las relaciones económicas, señaló que el 95 % del PIB de la CELAC estaría cubierto por acuerdos económicos preferenciales, una cifra sin precedentes. Subrayó además la importancia que se concede a la triple transición ecológica, digital y justa, en la que la Agenda de Inversiones Global Gateway UE-ALC sirve de punta de lanza para movilizar inversiones transformadoras sostenibles. También destacó el papel crucial de las OSC, especialmente a la luz de la reducción del espacio cívico en partes de ALC, por lo que es imperativo defenderlas y organizar reuniones como el próximo Foro de la Sociedad Civil ALC-UE. Esto, explicó, va de la mano con políticas públicas que contrarrestan las restricciones a las libertades y derechos fundamentales en todos los niveles. Pelayo Castro Zuzuárregui agregó que 2025 debe ser un año de entrega, y es importante centrarse en una agenda positiva basada en entregables. Está prevista una reunión de ministros de Asuntos Exteriores de la UE y la CELAC el 24 de septiembre de 2025 en Nueva York, al margen del segmento de alto nivel de la 80.a Asamblea General de las Naciones Unidas, una oportunidad oportuna para mostrar compromiso. Para concluir, reafirmó que la UE concede gran importancia a su relación con ALC y con las OSC, y se compromete a trabajar codo con codo en el período previo a la Cumbre.

Debate abierto

Tras las presentaciones, la sala entabló un debate abierto sobre la próxima IV Cumbre CELAC-UE.

MESA preguntó sobre los pactos birregionales de salud y atención, y si se podría compartir información sobre su situación actual, si se espera que se adopten durante la Cumbre, y cómo se desarrollará el proceso. La Coordinadora también preguntó si sería posible acceder a los proyectos de pactos birregionales de salud y atención, así como al proyecto de declaración de la Cumbre, para que las OSC puedan ofrecer su contribución. José Ignacio Juliao Ali confirmó que los pactos birregionales de salud y atención se encuentran entre los ámbitos prioritarios que abordan ambas regiones y constituirán entregables de la Cumbre. Pelayo Castro Zuzuárregui subrayó la importancia de estos pactos, señalando que los acuerdos políticos serán esenciales para lograr resultados. Recordó que durante mucho tiempo ha habido un diálogo formal, informal e institucional, en el que la Fundación UE-ALC desempeña un papel importante, así como las organizaciones de la sociedad civil, aportando información y puntos de vista. Se espera contar con un resultado específico para el Pacto birregional sobre cuidados, respaldado por el apoyo político de ambas regiones. En cuanto a la declaración de la Cumbre, José Ignacio Juliao Ali aclaró que se compartirá con las OSC una vez que sea firmada por los Jefes de Estado y de Gobierno.

LATINDAD planteó una pregunta sobre la posibilidad de involucrar e intercambiar con las OSC de una manera más formal en el marco de la próxima Cumbre, y si sería posible presentar ideas para su inclusión en la declaración oficial de los Jefes de Estado y de Gobierno. Pelayo Castro Zuzuárregui destacó que el Grupo Directivo ha demostrado ser una plataforma útil para presentar propuestas y

llegar a un consenso, al tiempo que reconoce los desafíos que se deben al gran número de OSC. Añadió que sería útil seguir aportando contribuciones por conducto del Grupo Directivo.

Climate Action Network Europe expresó su agradecimiento por el trabajo realizado sobre la transición justa, que será un tema importante en la COP30. Expresaron la esperanza de que los líderes de ambas regiones apoyen un mecanismo mundial de transición justa que abarque todos los sectores, y subrayaron la necesidad de poner fin al comercio perjudicial para el medio ambiente, destacando el papel de las OSC en estos esfuerzos. Pelayo Castro Zuzuárregui confirmó que, dado su calendario consecutivo con la COP30, la Cumbre llamará la atención sobre las cuestiones climáticas, y es importante explorar cómo vincular los mensajes políticos de la COP30 con la Cumbre.

ActionAid solicitó un informe de seguimiento sobre la evolución de la situación desde la anterior Cumbre de 2023 para hacer un seguimiento de cómo avanzan las cosas. También preguntaron sobre el tipo de representación de ambas regiones que se espera en la Cumbre. Pelayo Castro Zuzuárregui explicó que si bien no existe un documento de seguimiento per se, la hoja de ruta actual ofrece una buena visión general de los avances realizados hasta el momento. José Ignacio Juliao Ali añadió que se ha avanzado desde la última Cumbre, con reuniones periódicas con socios de la UE a través de mecanismos de coordinación que han facilitado el seguimiento de los compromisos y los avances. Se espera que la Cumbre reúna la representación más amplia posible de Jefes de Estado y de Gobierno y concluya con una declaración sólida que abarque temas que beneficien a ambas regiones.

Situación del Foro de la Sociedad Civil ALC-UE 2025

José Ignacio Juliao Ali informó sobre la situación del próximo Foro de la Sociedad Civil ALC-UE, describiéndolo como un espacio para el diálogo entre las OSC de ambas regiones y una oportunidad para fomentar una cooperación más estrecha. Indicó que se están realizando esfuerzos para garantizar una participación amplia y representativa, atrayendo las voces de los jóvenes, las mujeres, las comunidades afrodescendientes y otros actores sociales diversos que enriquecen la agenda birregional. El Foro tiene por objeto garantizar que las propuestas de las OSC sirvan de base a los debates de la IV Cumbre CELAC-UE y contribuyan a orientar los debates y las decisiones de alto nivel hacia un desarrollo más sostenible, justo e inclusivo. Se espera que se adopte una Declaración Conjunta de la Sociedad Civil ALC-UE, demostrando que dentro del universo de las OSC es posible y necesario generar espacios de discusión y construir un terreno común. Esta Declaración Conjunta serviría de hoja de ruta, sintetizando consensos y recomendaciones que reflejen las prioridades de nuestras sociedades ante los grandes retos que se avecinan. El Foro es un punto de partida para construir un diálogo estructurado y sostenido entre los gobiernos y las OSC, con vistas a transformar las propuestas en políticas y proyectos concretos. José Ignacio Juliao Ali confirmó los esfuerzos para garantizar la cooperación continua, la inclusión y la construcción conjunta, fortaleciendo así los lazos birregionales y fomentando espacios de diálogo y participación cívica para alcanzar soluciones concretas.

Félix Fernández-Shaw, Director de INTPA B Latin America & El Caribe; Relaciones con los países de ultramar & Territorios, explicó que la convocatoria de manifestaciones de interés para la participación en el Foro de la Sociedad Civil ALC-UE está en curso hasta el 14 de septiembre (23:59 CEST), y que el enlace se compartirá de nuevo con la sala. Subrayó que el proceso de selección, gestionado conjuntamente por Colombia y la UE, hará especial hincapié en garantizar la participación de las organizaciones juveniles, feministas, indígenas, medioambientales y comunitarias, garantizando al mismo tiempo una representación geográfica y temática equilibrada entre ALC y la UE. Reconoció las limitaciones organizativas y logísticas, y señaló que la participación en el sitio se limitará a un máximo de 200 participantes. Sin embargo, las sesiones plenarias del Foro de la Sociedad Civil ALC-UE se retransmitirán por internet, aunque no será posible una participación activa en línea. También destacó que el Foro Empresarial ALC-UE tendrá lugar los días 9 y 10 de noviembre, lo que permitirá un verdadero diálogo entre todas las partes interesadas.

Félix Fernández-Shaw señaló además que la Cumbre abordará la Agenda de Inversión Global Gateway UE-ALC, que ya está mostrando importantes avances en el impulso del desarrollo sostenible, la creación de puestos de trabajo dignos y el fortalecimiento de las sociedades inclusivas. Sigue un enfoque de 360 grados, abordando todo el espectro, desde la inclusión social y las normas ambientales hasta la buena gobernanza y los derechos humanos. Un elemento clave es la participación activa de las OSC, que permite que los esfuerzos se traduzcan en un impacto real sobre el terreno. Subrayó que el camino hacia Santa Marta representa una oportunidad única para profundizar aún más la asociación entre las dos regiones, fortalecer la confianza y garantizar la inclusión, reafirmando que la asociación UE-CELAC se basa en valores compartidos y en un compromiso conjunto de trabajar juntos en beneficio de ambas sociedades.

Susana Eróstegui, directora ejecutiva de la Red Boliviana de Cooperación Internacional, en representación de la Mesa de Articulación de Asociaciones Nacionales de ONG y Plataformas Regionales de América Latina y el Caribe (MESA), y Andrés Rodríguez, Junta de Sondeo Juvenil de Colombia, informaron sobre la composición y el trabajo del Grupo de Pilotaje. El Grupo está compuesto por 10 organizaciones del PFD y cinco miembros adicionales, incluidos organismos sectoriales, ONG regionales, cooperativas, sindicatos, organizaciones feministas, representantes indígenas y juveniles, junto con la DG INTPA y el Ministerio de Igualdad y Equidad de Colombia. Se seleccionó a través de una convocatoria de manifestaciones de interés coordinada por el PFD, y se reúne semanalmente desde julio de 2025 para cocrear el proyecto de orden del día del Foro, incluidos los paneles, y redactar la Declaración conjunta de la sociedad civil ALC-UE. Susana Eróstegui señaló que las actas están disponibles en Capacity4Dev y en el espacio de diálogo del PFD, y anima a los participantes a participar, a través de los miembros del Grupo de Pilotaje, en el diseño conjunto del Foro. Además, describió cómo se está estructurando la agenda y cómo se están seleccionando los paneles y sus temas, y proporcionó información logística sobre las salas disponibles, que incluyen un plenario y tres salas con diferentes capacidades, todas equipadas con interpretación. Andrés

Rodríguez presentó un proyecto de agenda, señalando que la sesión de clausura consolidará todos los aportes recibidos para garantizar que se reflejen las necesidades de las OSC. Las sesiones temáticas abordarán: el Pacto birregional sobre cuidados, cohesión social y justicia digital, financiación para el desarrollo sostenible, delincuencia organizada, resiliencia frente al cambio climático, seguridad alimentaria y comunidades indígenas. Se espera que el Foro concluya con una declaración conjunta de la sociedad civil ALC-UE que contribuirá a enriquecer los debates de la Cumbre.

Los siguientes pasos incluyen la definición de las propuestas de las sesiones, la identificación de posibles panelistas, la búsqueda de la validación de las propuestas por parte de la UE y Colombia, y la preparación del contenido de cada sesión. Al mismo tiempo, se está trabajando en la Declaración Conjunta, centrándose en su formato, sus mensajes principales, su estructura y la metodología para su revisión.

Sesión de preguntas y respuestas

Tras las presentaciones, la sala entabló un debate abierto sobre los preparativos del Foro de la Sociedad Civil ALC-UE.

El Movimiento de los Millennials planteó una pregunta sobre cómo proporcionar aportaciones y recomendaciones para el Foro de la Sociedad Civil ALC-UE, y cómo crear un vínculo con la Jornada de la Juventud de 2023 para garantizar la continuidad. José Ignacio Juliao Ali aclaró que el Foro es un proceso abierto, y que todas las organizaciones pueden aportar sus aportaciones a través de los canales disponibles, como el Espacio de Diálogo PFD, Capacity4Dev, y mediante la revisión de las actas de las reuniones del Grupo de Pilotaje. Teresa Cavero, Asistente Técnica del Foro Político sobre Desarrollo, añadió que las contribuciones también pueden hacerse a través de las organizaciones del Grupo Director, con las que se puede contactar a través del Espacio de Diálogo del PFD. Se alentó a los participantes a ser proactivos y compartir sus aportaciones y recomendaciones. Félix Fernández-Shaw subrayó que las perspectivas de los jóvenes y los niños se reflejarán en los debates más amplios, en los que los jóvenes participarán en sesiones y paneles para garantizar una representación inclusiva.

POLEN preguntó si las OSC podían establecer actos o reuniones paralelos al margen del Foro, lo que permitiría entablar diálogos más profundos sobre determinadas cuestiones. **Teresa Cavero** aclaró que no se prevén eventos paralelos, pero los participantes tendrán espacio para celebrar reuniones y preparar sesiones o debates.

Oxfam planteó dos preguntas sobre los criterios de participación en el Foro de la Sociedad Civil ALC-UE, destacando la importancia de garantizar una participación equilibrada, y sugirió explorar la posibilidad de establecer un mecanismo de seguimiento de los acuerdos alcanzados en el Foro y la Cumbre. Félix Fernández-Shaw explicó la complejidad de establecer mecanismos formales de

seguimiento, pero señaló que las reuniones de coordinación en curso proporcionan continuidad, permitiendo que las conclusiones de los Foros y Cumbres sean monitoreadas y, en la medida de lo posible, se traduzcan en la práctica. **Teresa Cavero** confirmó que los criterios de participación tendrán como objetivo garantizar una cobertura geográfica y temática adecuada de todos los países y subregiones, así como la diversidad de los actores de la sociedad civil.

Redes Chaco elogió el trabajo del Grupo Directivo y preguntó si se daría a las OSC un espacio para instalar stands o exhibir carteles en el Foro. También subrayaron la importancia de la estrategia Global Gateway y del enfoque de 360 grados, así como de la Agenda de Inversiones de Global Gateway UE-ALC, y señalaron que las organizaciones de la sociedad civil deben tener la oportunidad de participar más profundamente en estas iniciativas. Además, sugirieron la participación de otros agentes, como los bancos, en la transición ecológica y justa. En respuesta, Félix Fernández-Shaw y Teresa Cavero aclararon que los stands y carteles no están previstos actualmente en el Foro.

La Fundación Tiempo de Cambios preguntó si las organizaciones que trabajan con organismos internacionales (por ejemplo, las Naciones Unidas, la UNESCO) pueden presentar una solicitud en el marco de la convocatoria de manifestaciones de interés, y si sería posible la participación virtual en paneles si no pueden participar en persona. Save the Children Colombia también preguntó cómo podrían participar las OSC no seleccionadas a través de la convocatoria. Félix Fernández-Shaw y Teresa Cavero explicaron que las sesiones plenarias del Foro se retransmitirán por internet, pero que no será posible participar activamente y participar virtualmente.

SOLIDAR preguntó sobre el lugar de celebración del Foro y si temas como el comercio y la estrategia Global Gateway se incluyeron entre los temas propuestos por el Grupo Director para el orden del día del Foro. **José Ignacio Juliao Ali** explicó que los temas del Foro aún se están discutiendo y ampliando, con la intención de hacerlo lo más inclusivo posible.

Save the Children Colombia preguntó cómo se estructuraría el diálogo entre el Grupo Directivo y organizaciones de la sociedad civil seleccionadas, y más tarde entre las organizaciones de la sociedad civil y los Jefes de Estado y de Gobierno. Preguntaron si la participación se limitaría a una Declaración o se enmarcaría en un diálogo estructurado. También plantearon la cuestión de la representación de los jóvenes, preguntando si los jóvenes se dividirían en subgrupos dentro de la categoría más amplia de la juventud. Además, preguntaron sobre el mecanismo para participar en el Foro si no se selecciona una OSC en la convocatoria de manifestaciones de interés. YPARD recordó la Jornada de la Juventud de 2023 en Bruselas y preguntó si el Foro daría prioridad a aprovechar esta experiencia, reconociendo la importancia de garantizar la continuidad a la hora de otorgar a la juventud un papel destacado en dichos espacios. José Ignacio Juliao Ali y Félix Fernández-Shaw reiteraron que las consideraciones de los jóvenes y los niños se tendrán en cuenta e integrarán en el diálogo más amplio, destacando que se garantizará la representación general de los jóvenes en las diferentes sesiones y paneles.

La AAM destacó que, dada la situación actual en el mundo, la agenda de igualdad del Foro es muy importante. Subrayaron que la igualdad en sus dimensiones y para todas las personas es imperativa y debe ocupar un lugar central en la agenda política. Se espera que los gobiernos y los líderes también den la debida prioridad a salvaguardar la agenda de igualdad.

El Movimiento del Milenio preguntó si sería posible organizar sesiones preparatorias virtuales con los jóvenes para familiarizarlos con la agenda y permitir su participación en los debates, ya sea en este Foro o en futuros eventos. Teresa Cavero explicó que cualquier esfuerzo para preparar a jóvenes y menores para este tipo de Foro sería bienvenido, siempre que sea autoorganizado.

Red Jubileo Sur/Américas destacó el tema de las reparaciones, señalando que los mecanismos de deuda son cada vez más gravosos y están estrechamente vinculados a los sistemas ambientales. También plantearon la cuestión de la transición energética y cómo puede abordarse a nivel territorial, en particular en relación con los megaproyectos. Teresa Cavero explicó que estas cuestiones se han incluido en las propuestas; no obstante, se invita a los participantes a que las transmitan al Grupo de Pilotaje.

La Asociación Nacional de Centros declaró que, con respecto a la Declaración Conjunta de la Sociedad Civil ALC-UE, sería útil compartir una propuesta o borrador en espacios de coordinación nacionales, regionales o subregionales. Esto daría tiempo suficiente para crear consenso, fomentar el diálogo e intercambiar puntos de vista antes de la redacción de la Declaración Conjunta. Teresa Cavero aclaró que actualmente se está redactando la Declaración Conjunta de la Sociedad Civil ALC-UE, pero que debe emanar del Foro y sus sesiones. Explicó que las sesiones se están definiendo para identificar cuáles serán los puntos clave, para que luego puedan incorporarse a la Declaración Conjunta. También se establecerá una metodología para su ratificación durante el Foro. Subrayó que la Declaración Conjunta no debería exceder de dos páginas para que la leyeran los dirigentes de alto nivel.

PSD sugirió que el Foro aborde los mecanismos de protección para los líderes, señalando su importancia en ALC dados los riesgos que enfrentan. **Teresa Cavero** explicó que el tema de protección y garantías para líderes y defensores de derechos humanos ya está incluido en las propuestas; no obstante, se anima a los participantes a que las transmitan al Grupo de Pilotaje.

Conclusión y próximos pasos

José Ignacio Juliao Ali agradeció a todos su participación y contribuciones y expresó su satisfacción por el proceso realizado en la organización de la IV Cumbre CELAC-UE y el Foro de la Sociedad Civil ALC-UE. Alentó a todos a continuar brindando aportes y recomendaciones a través de los canales establecidos, ya que estos enriquecerán y fortalecerán aún más el trabajo que se está desarrollando.

Félix Fernández-Shaw también expresó su gratitud por la participación activa de todos los asistentes y subrayó su apoyo y disponibilidad para incluir una sesión específica sobre la Agenda de Inversión Global Gateway de ALC de la UE en el Foro de la Sociedad Civil ALC-UE. Hace hincapié en que las OSC son parte integrante del trabajo emprendido por ambas regiones, por lo que es esencial tener en cuenta sus puntos de vista y garantizar su participación en el debate y el intercambio de ideas, una importante dimensión política de la asociación UE-CELAC.